

EL DEFENSOR DE CUENCA

SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO IV NÚM. 116

Sábado 17 de Marzo de 1934

La correspondencia del periódico dirijase a la imprenta

Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 187

FRANQUEO
COMPROBADO

LA COEDUCACION, NO

Ha tiempo viene honrando nuestras columnas con sus trabajos literarios la eximia publicista D.^a María Vallejo, paisana nuestra. Entre los últimos trabajos que nos envió observamos que había uno intitulado *La coeducación* y resolvimos no publicarlo porque no podíamos compartir la tesis que de muy buena fe, aunque equivocadamente, sostiene su autora; pero inadvertidamente enviamos a la imprenta el referido trabajo confundiendo con otro, y como la corrección de pruebas corrió a cargo de pluma ajena a nuestra redacción, no nos dimos cuenta de nuestra inadvertencia hasta días después de haber salido a la luz pública el último número de nuestro semanario.

El artículo en cuestión es una defensa sin reservas de la educación de ambos sexos en común, que partiendo desde la niñez se extiende hasta la edad de la juventud, como defiende nuestra benemérita colaboradora.

Claro está que a la culta profesora no se le escapa el peligro de las materias inflamables en que tiene puestos los puntos de la pluma, las cuales quiere inmunizar con la vacuna de la «casta convivencia».

La doctrina de la coeducación es una teoría admisible sólo entre jóvenes privilegiados, y no procedentes de la semilla de Adán, ya que mientras la violenta inclinación al pecado se oculte taimada, como háspid venenos, entre la maleza de la concupiscencia humana, siempre será cierto que, aun entre los buenos, la mejor medida de seguridad será la que nos aconseja el aforismo que reza: «entre santa y santo, pared de cal y canto»...

Si, la educación promiscua lleva inconvenientes tan enormes y serios, que por más que el educador insista y machaque en la instrucción de la «casta convivencia», cuando llega la edad de la pubertad, en ese período en que las pasiones empiezan a rebullir y a levantar la cabeza, es un peligro constante tener cabe si lo que ayuda a soliviantarlas, como peligroso sería para el alcohol convivir con la dulce llama que lo incendia, y no hay que olvidar que «el hombre es fuego, y la mujer estopa».

Defender la coeducación equivale a borrar las líneas divisorias trazadas por la mano de Dios entre ambos sexos; es pretender troquelar en un mismo molde naturalezas que van signadas con la desigualdad en el organismo, en las inclinaciones y en las aptitudes; es querer, en una palabra, echar el rasero del naturalismo sobre el plan divino.

La coeducación es inadmisibile por tres razones: 1.^a, porque «masculiniza» a la mujer, robándole la aureola de suavidad con que la dotó la Providencia; 2.^a, porque es un estorbo para el aprovechamiento científico y literario de ambos sexos, toda vez que en esa, la edad del amor, se arrumban los «libros muertos» para estudiar en los «libros vivos»; y 3.^a, porque es un peligro constante para la castidad.

Si la coeducación es un absurdo, moral y pedagógicamente considerada, la defendida por nuestra ilustrada colaboradora, es una utopía siempre, y mucho más en los tiempos que corremos, cuando los educadores de la juventud y de la niñez no van por los caminos, que ellos llaman de «rancias preocupaciones».

Pero si la coeducación es una utopía, la cuestión que brota de la promiscuidad llamada «educación sexual» (manifestación contemporánea del naturalismo pedagógico, reprobado por la Iglesia) es inadmisibile, porque pone a los jóvenes en ocasiones de pecar, y porque pretende dicho sistema naturalista inmunizar a la juventud contra los peligros del vicio impúdico, con medios puramente naturales, suprimiendo el único valor positivo, que es la gracia.

Resumiendo: La coeducación sólo puede tolerarse, como dice un moderno pedagogo, en la edad del candor o de la inocencia; pero no fuera de ella. Y la «educación sexual» es el medio más eficaz para pervertir el corazón de la niñez y de los jóvenes.

CARTAS INGENUAS

CVIII

Villeblanca y Marzo de 1934

Mi querido y estimado sobrino: Llevaba unos días con un costipao muy agorao a los pulmones del pecho, pero sin hacer cama y cuando pensé que me tenía que meter en la cama, pues me puse gueno, ná más que de saber una guena noticia: que había un ministro con los pantalones que tú me decías y que sabe cual es su deber, cosa desusada ende que tenemos una república de trabajadores desocupaos y sin trabajo.

Ya te figurarás que me refiero al señor Ciz, que se llama lo mismo que el otro del tiempo de los moros y que no dejaba un moro quieto. Pues este señor ha resultado de cuerpo entero, del que no se ríen los socialistas ni haciéndoles cosquillas, que se los ha meido a tós en un bolsillo del chaleco y les ha desbaratado todos los planes que tenían pa hacer socialistas las cartas del correo. Es el único hombre que ha sabido ser hombre, que tós los demás con unguentos y mojunjes paicen señoritas de las fincas que se asustan de una pulga; pero este no se asusta de nada que sabe lo que se es gobernar y lo que es dízidaz. Con una ocena como este, los socialistas se apollarían y se acababa tó el mal de España.

Pero lo que más me duele, es que tengamos que aplaudir al que cumple con su deber, que está esto tan olvidado, que en habiendo una pre-

sona que hace lo que es de ley, se nos asemeja a un diós o poco menos que cuando las güenas costumbres se olvidan, nos paice un santo el que es meaos malo. Esto lo trae la tantísima injusticia que hay en la España y en hacer cá uno lo que le sale de las narices.

Por lo demás, estemos con el mismo estira y afloja de siempre, que cuando no hay talento ni genio tó se reduce a echar remiendos y tener miedo pero no a hacer cosas sonás. Algo barrunto que el ministerio de Lerroux que ha sucedido al ministerio de don Alejandro con unas medias suelas nuevas, paice quiere poner frente a los socialistas que amenazan con la revolución y que llen más miedo que los conejos, pero me temo que anden en el ojo esos tíos de masones, que son malos como hijos de Judíos que son, que parigual que los plosos andan escondidos por los rincones y salen cuando hay más descuido pa embarrullar las güenas intenciones y dejar a los malos que hagan las maldades que han pensado. Si yo fuese algún día cuando menos ministro, no dejaba un masón tranquillo, que con tós ellos formaba un batallón pa defender el pueblo de D. Fernando Dó, que está más allá del país lejano como se vá a Cádiz torciendo a la derecha; y allí que se pudran por malos que son y no tener una idea decente y honrá.

Resumiendo te diré que mal fin barrunto de tó esto, que onde hay

muchas piedras se dan trompicones y onde hay barro se ensucian los zancajos, y como indiquela presente tó es barro y pudre, el resultado no pué ser agua de Colonia, sino suciedad, asquerosidad y undición. Es menester hacer la casa nueva eude los cimientos, que cuanto sea remiendos y chapuzas, es gastar dinero y que la casa se venga abajo. Por esto el fin líe que ser malo, que con tela rota no se hace un traje nuevo y con mala harina güena pan; pues por esto los que quieren arreglar la política con zurcos no lograrán ná, que al igual que en un cubo viejo tapas un agujero y se abre otro al lao. Pué que como escribo con retórica no me entiendas, pero como aratos descurre como si tuviera talento, pues léas entre los renglones y sabrás lo que me quiero decir.

Por acá pocas novedades: sabrás que hace frío que ogaño abunda mucho los frescos tardíos. La Nicasia ha leao el oneno hijo, que me creo ha cumplido con su deber, que con otros cuatro que se le murieron es pa poner el completo. Como cosa contraria murió antiayer Paleque con sus 94 años a cuestras, que me creo se había olvidado de él la muerte y vivía de contrabando: Dios le haiga perdonao que tenía fama de ser un poco ladrón y otro poco de uñas largas. Terminó y te envía un abrazo tu ilo

Agapito Tordillo.

Por la transcripción
Juan de Cuenca.

Casa importante en Madrid, productos químicos desea representantes para la venta de Sulfato de Cobre y Ácidos. Empresa Anunciadora, Plaza Progreso 9 Madrid.

Sobre masonería

Congreso masónico en Madrid, en septiembre

El diario portugués «A Voz» publica lo siguiente: «Hojeando el número 47 del Boletín de la Asociación Masónica Internacional dirigido por el Gr.^o Cancellier John Mossor, que lleva la fecha de octubre de 1933, encontramos lo siguiente:

Las elecciones de dignidades en las OObed. afiliadas a la Asociación Masónica Internacional, para el año 1934, han dado los siguientes resultados:

GR.^o OR.^o DE FRANCIA.— Consejo de la Orden: Presidente, el Muy Il.^o H.^o A. Groussier; Vicepresidente, el H.^o Desmonts; Secretarios, HH.^o Pouriau, Daltroff y Beognot; Tesorero, H.^o Boumontier; Guarda Sellos, H.^o Pesty.

GR.^o OR.^o ESPAÑOL.—Gr.^o Maestro Nacional, el Muy Il.^o H.^o Diego Martínez Barrio; Primer Gr.^o Vicepresidente, Fermín de Zayas; Segundo Gr.^o Vicepresidente, Juan Manuel Irieta; Tercer Gr.^o Vicepresidente, Angel Rizo Bayona; Cuarto Gr.^o Vicepresidente, Fernando García Peña; Gr.^o Secretario, Ceferino González Castroverde; Gr.^o Tesorero, Eugenio García Ruiz.

GR.^o LOGIA ESPAÑOLA.—Gr.^o Maestro, el Muy Il.^o H.^o Mariano Larrataga; Primer Gr.^o Vigilante, Juan Sarradell; Segundo Gr.^o Vigilante, Jesús Palencia de la Torre; Gr.^o Secretario, Alvaro Guzmán; Gr.^o Tesorero, Hermilina Alvarez García.

Un detalle, la Gran Logia Española transfirió su sede de Barcelona a Madrid, calle de Florida Blanca, número 1, bajo

Otro detalle: La AA.^o Mas.^o Int.^o celebrará en Madrid, del 6 al 11 de septiembre su Congreso Masónico de 1934. Entre los temas presentados a estudio se tratarán los siguientes problemas: Medidas de solidaridad para defender a la Masonería y para salvaguardar la vitalidad de las potencias masónicas amenazadas y para ayudar a los Hl.^o perseguidos.

PRIMER ANIVERSARIO DE Don Lorenzo Redondo y Bonilla y Doña Sixta Gabaldón Aparicio

QUE FALLECIERON EN CUENCA

EN LOS DIAS 24 y 25 DE MARZO DE 1933, RESPECTIVAMENTE

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

RR. I. P.

Su desconsolada viuda y hermana D.^a Nieves Gabaldón; hermana D.^a Antonia Redondo; hermano D. José Gabaldón; sobrinos Dominica y Remedios Gabaldón y D. Miguel García y demás familia,

Ruegan a usted se digne encomendar el alma de los finados a Dios Nuestro Señor.

Todas las misas que se celebren en las parroquias de San Esteban, Cuenca, y San Gil-Abad de Motilla del Palancar, serán aplicadas por el eterno descanso de sus almas.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de Cuenca, ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

MARIPOSEOS

«La ilustre enferma!»

«¡No sé qué pasa a la luz eléctrica que por la noche luce tan tétrica! ¿Por qué su cara está «acrométrica», y su sonrisa es casi «atémica»? ¿Es que le falta, «cinematética», o es que ha «cogido» la gripe endémica? No sé, lo cierto es que la «eléctrica» de mi bombilla, es «climatética».

Cuando de noche cojo la péñola «pa» hacer trabajos en prosa o métrica, si «quió» escribirlos,

pongo en mi «ménula» cuatro velones, dos «estearéticas» cinco mecheros y una luciérnaga, porque las luces de la «hidroeléctrica», casi y sin casi son cadavéricas.

¡Tened cuidado, los de la «Eléctrica» porque la «foto» se encuentra «hélica»! Y o vais a junta «electromédica» para que al punto den a la anémica cien inyecciones «fotohipogénicas», o se os muere ¡«fotofobética»!

VENTOLERA.

Aroma embriagador

Desde principio del mundo fueron buscados los exquisitos aromas con singular diligencia. Recordemos con qué delicia aspiraba Isaac el olor suave de los vestidos de Esaú; nuestra experiencia es testigo de la fruición con que aspiramos el perfume embriagador de las flores y demás cosas que lo producen.

El Apóstol San Pablo deseando que vayamos llevando a Cristo por todas partes utiliza la metáfora del aroma diciendo «Sed buen olor de Cristo». Y así, los que se impregnaron de la doctrina y de las virtudes de Jesús no pueden ocultar con su

humildad el olor bueno, sino que son delatados por él a manera de la violeta oculta entre la verdura del campo que denota su presencia con la suavidad del perfume que derrama en el ambiente.

Buen olor de Cristo fué el Padre Juan del Castillo, cuyo martirio declaró solemnemente el Papa Pío XI el 28 del mes de enero, que habiéndose impregnado de la doctrina y de la virtud del Maestro, impregnó de su aroma no sólo los colegios de Madrid, Huelte y los Estudiantes de América, sino los bosques intrincados de la orilla del Uruguay donde los indios admiraban el caudal de su virtud, singularmente su mansedumbre y amabilidad. Por eso fué digno instrumento de la

evangelización; y queriendo nuestro Señor que el perfume de su santidad fuera más tenso hizo que se consumiese como víctima en el altar del martirio, ya que los aromas son más extensos cuando se quema el objeto que los produce.

¿Qué extraño es que a través de los mares y de los siglos llegue hasta nosotros su virtud, y, conociendo su vida, quedemos entusiasmados no sólo por su pura virtud, sino por su heroísmo y denuedo en confirmar la fe?

Cuando en la pira de las malas ideas y de las perversas costumbres se queman los hombres, y, llevados por ellos, envenenan la atmósfera con el nauseabundo hedor de la apostasía y del pecado capaz de embriagar para realizar el mal a los que antes dormían en la sencillez y docilidad, es necesario purificar el ambiente de esos gases asfixiantes y alraer a los buenos que fugitivos marchaban a lugares de seguridad diciéndoles: «Venid y aspirad el perfume de un lirio de castidad, de una violeta de humildad, de un nardo de fervor, de una rosa de caridad, retoñada de vivo rojo en cruento martirio.»

Al olor de sus virtudes corremos los jóvenes amándote y procurando imitar tus excelsas virtudes, deben decir los que risueños empiezan a correr por las sendas de la vida. Y los adultos deben ser confortados por el olor de virtud robusta del P. Juan del Castillo. Y los ancianos deben bañar las melancolías de su edad y desengaños en el agua de la devoción al mártir paisano, rociada con la esencia olorosa de sus grandes virtudes.

Por eso, bien hallarán los que deseando glorificar a este portador del buen olor de Cristo, preparan fiestas suntuosas en que Prelado y Sacerdotes, Cantores y Poetas, Literatos y Predicadores, delante del pueblo de Belmonte y repre-